

# シリア攻撃中断後のオバマ外交——日米への影響——

オバマ米大統領は、シリアの化学兵器使用問題をめぐり「一旦は軍事介入を決断しながらその後、ロシアの外交的解決を受け入れ攻撃を断念した。そのため、オバマ大統領を弱腰と見た共和党はいっさんに医療保険改革をめぐって責め立て、その対応でオバマ大統領は東南アジア歴訪を断念した。この影響で今、アメリカのアジア・シフトの信憑性が問われている。

## オバマ大統領の決断の背景

オバマ大統領が「シリアのアサド政権に対する限定攻撃」（シリア攻撃）について迷走したが、その真意はどこにあったのか。オバマは大統領就任時からイラクやアフガニスタンからの米軍撤退を進め、最近では米軍削減を進める最中にありシリアへの攻撃は躊躇していた。

しかし何故、オバマ大統領は一旦軍事介入を決定したのか。その理由の第一は、オバマ大統領は化学兵器禁止条約というノーム（規範）の遵守をかかげ、「レッド・ラインを超えないこと」を攻撃の判断規準とした。もし、ノームが破られればイランや北朝鮮などWMD兵器の保有国家のその使用に敷居が下ると考えたからである。

第二は、オバマ政権内のライス大統領補佐官やパワー国連大使らの人道介入主義者たちの意見をくみ取る必要があった。シリ

アは化学兵器禁止条約の加盟国ではない。

しかし、あえて化学兵器を使用したという「人道的見地から許し難い」という人道上の理由を普遍化することで正当性を見いだしたと考えられる。

第三は、ケリー国務長官である。ケリー国務長官が「シリア政府に責任を取らせる」と発言した時から一気に風向きが変わりオバマ大統領も軍事力行使を決断した。ケリー長官はそもそもペラル派であったが、軍事力行使を積極的に推したのはユダヤ・ロビーの影響力があつたと考えられる。ケリー長官の父方の祖父母はユダヤ人である。

## 何故、オバマ大統領は議会に

### その判断を問うたのか

その後、イギリスでは議会が軍事力行使に反対しシリア攻撃を断念した。また、一部の米国内の調査では米国民の約六〇%がシリア攻撃に反対した。さらに、国連の潘

基文事務総長は「武力行使は国連憲章五十一条に基づく自衛権の行使による場合か、安全保障理事会が認めた場合にのみ合法」と強調した。しかも国連のシリアでの化学兵器使用に関する調査は途中であり、もし国連の意志と行動を米国が無視をして攻撃をした場合には、国連の地位の著しい低下を招く可能性があつた。さらに、ローマ法王が「軍事的解決の追求をやめ（中略）平和的解決を目指すように」と促したことはカトリック信者であるケリー国務長官とバイデン副大統領に対する強いメッセージとなつた。

その結果、オバマ大統領は、攻撃への大義名分を得るべくシリア攻撃の是非を議会に諮った。米上院外交委員会では攻撃決議が採択され上院本会議でも可決される見通しだったが、下院では攻撃反対の議員が圧倒的に多かった。そのため、オバマ大統

## 中国との関係を修正する可能性も否定できない。

### 日本への影響

領は上院本会議での決議がでた直後にシリア攻撃の命令を下すと言わっていた。しかしその直前、ロシア側の提案でアサド政権が化学兵器を国際管理下に置くことで合意、これをオバマ政権は渡りに船とばかりに受け入れたのである。

**シリア攻撃断念のオバマ政権への影響**

シリア攻撃断念の結果には功罪がある。オバマ大統領からすればアサド政権が化学兵器を破棄することでノームは守られた。また、イランとも核兵器問題で交渉を再開させ、中東和平への可能性もでてきた。まさに、三つの問題を一気に解決する糸口を掴んだと考えているに違いない。したがって、オバマ政権は今後中東政策に専念すると考えられる。「中東回帰」で中国への政策は「対立」よりも「協調」がより強調されるだろう。

その後、オバマ大統領は米議会との予算協議に対応するため、東南アジア歴訪を断念、APEC首脳会談、東アジアサミット、TPP首脳会議を欠席し、米国のアジア離れが懸念されている。また、米国のリバランスに關しては、淡々と実行されるであろうが軍事費削減のために容易ではない。現時点ではオーストラリアへの海兵隊移駐も経費削減から予定通り実行されない。シガムへの海兵隊移転にも支障がでる。その結果として、オバマ二期政権の外交・安全保障政策は新孤立主義へと向かう可能

の勢力が力を失うと、非介入派・新孤立主義派が力を得ることになるであろう。米国内で孤立主義を主張する勢力にはランド・アンダーソン議員といった共和党強硬派がいて、ポール上院議員、マルコ・ルビオ上院議員、テッド・クルーズ上院議員、ポール・ライアン下院議員といった共和党候補として下馬評に名前が挙がっている。エネルギー面でもシェールガス革命等でアメリカは海外への依存度を低めている。そんな中で孤立主義派が政権を取つたら、米国は

シリア攻撃に反対した。さらに、国連の潘長官の父方の祖父母はユダヤ人である。

何故、オバマ大統領は議会に

その判断を問うたのか

その後、イギリスでは議会が軍事力行使に反対しシリア攻撃を断念した。また、一部の米国内の調査では米国民の約六〇%がシリア攻撃に反対した。さらに、国連の潘

長官はそのままである。ケリー国務長官が「軍事的解決の追求をやめ（中略）平和的解決を目指すように」と促したことはカトリック信者であるケリー国務長官とバイデン副大統領に対する強いメッセージとなつた。

その結果、オバマ大統領は、攻撃への大義名分を得るべくシリア攻撃の是非を議会に諮った。米上院外交委員会では攻撃決議が採択され上院本会議でも可決される見通しだったが、下院では攻撃反対の議員が圧倒的に多かった。そのため、オバマ大統